

Salen los días 5, 10, 15, 20, 25 y último de cada mes.
9 rs. por trimestre en la Capital y 12 fuera franco de porte.

EL CARIDEMO.

Los anuncios y comunicados que remitan los Sres. suscritores se insertarán gratis siempre que toquen hecho el anticipo por más de un trimestre.

REVISTA LITERARIA,

CIENTIFICA, ADMINISTRATIVA Y MERCANTIL.

(Segunda época.)

GLORIAS VIRGITANAS.

Vamos á dar principio desde hoy á la segunda época de nuestro periódico y de ninguna manera podriamos empezar nuestra tarea mas dignamente que dedicando el primer artículo á la continuacion de los que antes habiamos escrito sobre glorias tradicionales de esta capital á quien dedicamos exclusivamente nuestros trabajos.

Hemos sostenido una y otra y otra vez que la ciudad de Almería es en la actualidad una capital importante de la peninsula, ya por su posicion topográfica, ya por su riqueza minera, y su cultura; y hoy tenemos la satisfaccion de repetir que igual importancia ha merecido desde los tiempos mas remotos. Seguiremos las pruebas ofrecidas en nuestro último artículo (1) y concluiremos demostrando la verdad de lo que dejamos sentado.

Como ya habiamos dicho, el único libro tradicional ó crónica que existe con relacion separada á esta ciudad es el *Orbaneja ó Almería ilustrada*; pero á este ningun crédito puede darse. Prescindiendo de las muchas equivocaciones y contrariedades en que ha incurrido, como al escribirlo se llevó por objeto solamente convencer á los lectores de la venida de S. Indalecio á esta ciudad, como obispo enviado para predicar la verdadera religion de Jesucristo, no se paró mucho su autor en buscar la conuinacion de esta venida, con la existencia de las ciudades de la costa, y solo trató de buscar un patrono á esta ciudad y un origen de fundacion de la silla episcopal que en ella reside, cuyo principio se encontraba bastante oscuro. Hoy que ya, gracias á historiadores mas veraces, sabemos cuanto sobre esto se podia apetecer, vemos las contradicciones de Orbaneja, y advertimos que su libro solo debe mirarse como un cronicon sin fé ni fuerza alguna. Para concluir, pues, las reflexiones que hemos hecho, á fin de probar que la *Urci* antigua no es *Almería* y sí *Villaricos*, y que el *Portus magnus* de los romanos, fué la *Virgi* de la antigüedad, copiaremos la conclusion del artículo Almería, que dá el Sr. Madoz en su diccionario geográfico.

«Ningun geógrafo ha presentado todos los objetos dignos de conocerse, mucho menos el primero que diese una cosmografía completa, como fué Pomponio Mela; no pocas son las regiones que el mismo Plinio dejó de nombrar, asi como á la ciudad *Virgi*: aunque hubiese leído á Mela y reconocido por sí mismo gran parte de España, estando algun tiempo en la Bética como intendente de Vespasiano y de Neron, no debe esto estrañarse, ya por la naturaleza y método de su obra ya por la menor importancia de esta poblacion y de las demas de la costa, como resulta del *Lozano*. Claudio Ptolomeo que pudo aprovechar mas minuciosamente los conocimientos tópicos que le suministraban los autores que tuvo á la vista, ciñendose á presentar los objetos por solo el aspecto ó colocacion que tenían en el mundo con relacion á los puntos cardinales del globo y á los círculos ó divisiones celestes, ya hemos visto que en su *Iphagesis* geográfica ofrece la *Virgi* de Mela con el nombre de *Portus magnus* que la hubieron de dar los latinos y la *Urci* del naturalista. Si hubiera observado el M. Flores la diferencia corográfica de *Virgi* y *Urci* en vez de discurrir que la de los nombres no presentaba mas que un error de los copiantes, fundándose en que quien nombra una no menciona otra, y por ver que en unos codices del Itinerario atribuido á Antonino, se lee *Urci* y en otros *Virgi*, cuantos argumentos produce para identificarlas, y contra los que reducen á *Virgi* á *Almería* ó á sus inme-

diaciones, los hubiera encontrado comprobantes de la exactitud de esta reduccion; hubiera dicho que el formar este territorio parte de la Bética, siendo el promontorio *Charidemo* ó *Cabo de Gato* aun de esta region, como las ciudades *Barea* y *Murgi*, *Vera* y *Mojacar*, y particularmente la gran diferencia que hay entre el mar de *Almería* y el golfo de *Cartagena*, el uno oriental y meridional el otro, hacen preciso colocar á *Urci* fuera del territorio inmediato á *Almería*, asi por la diversidad de los golfos, como de las provincias, y á *Virgi* con toda precision en *Almería*; distinguiendo entre ambas ciudades, hubiera dicho, como dejamos sentado; allí *Urci* y el *Urcitamus sinus* con *Plinio* y *Ptolomeo*; aqui *Virgi*, su *Portus magnus* y el *Sinus Virgitanus* con *Pomponio Mela* y el mismo matemático de *Alejandro*»

Colocada asi por nosotros con todos los demas historiadores á *Virgi* en nuestro territorio, y á *Urci* en el de *Villaricos*, pasaremos á demostrar lo que nos dá á entender el *Portus magnus* de los latinos.

M. M. de M.

A AMIRA.

CANTILENA.

No tardes, dulce mia,
Ven, mi Laura, á gozar, que vuela el dia.
(Abenamar.)

Baja, divina Euterpe,
del Helicon dó moras;
baja, tu, que atesoras
las gracias, el candor.
Daime tu plectro ebúrneo
para pulsar la lira,
y armónicos me inspira
tus cánticos de amor.

De la opulenta Hespéria
no cantaré las glorias,
ni en fúnebres memorias
el tiempo gastaré.
Que el alma se embriaga
de placer este dia,
y en tan dulce alegria
feliz me gozaré.—

Bajad, ¡oh ninfas bellas!
y de Amira en la frente
corona refulgente
de rosas la ceñid;
bajad tambien, ¡oh Gracias!
y cual aves canoras,
con voces seductoras
amantes la decid,

que rauda vuela el tiempo
cual sílfide ligera;
que ya la primavera
se mira sonreír.

(1) Véase el número 51.